
和同一個角色相
伴7年，內地演員王
凱沒有七年之癢，
反而連發7條微博深
情表白：「我覺得
宋運輝這個人就已
經沒有短板了，要
專業有專業，要能
力有能力，要領導
力有領導力，會看

人、識人、用人。絕對是一個成長型人物。」
三十出頭時，王凱開始扮演不到二十歲的宋運輝，邁
過不惑的年坎，在《大江大河之歲月如歌》時，他和角
色宋運輝終於完成了年齡和心智上的成熟貼合。
「可以說，他愛上這個角色了。」作為導演，孫墨龍

和王凱有過多次的合作。說
看着王凱的演技一路
走向成熟也不為
過。

孫墨龍的鏡頭裏，常常忍不住要去放大角色的缺點。
說起這份叛逆，孫墨龍也繼續為自己「辯解」兩句，實
事求是往人性上靠，不去吹噓，假的東西能少則少，所
以角色的優缺點完整化很重要。
好的導演都會磨練、打造一個演員，幫助演員塑造、

建立起角色的內核。孫墨龍卻說：「我對宋運輝的了
解，遠不如王凱的了解。」在他眼中，王凱是一個有自
己思考的演員，很少信任那種「不一定對」的理論。花
七年時間做一個電視劇，對角色的每一個細節瞭如指
掌。
在孫墨龍的價值觀裏，如果一個人對事件的理解，做

事情的方式可以完美無瑕，那絕對就是假大空。脫離了
角色，作為觀眾的王凱看了戲也會坦白地說：「身邊很
難有宋運輝這種人，他太完美了，這樣一個完整出現在
生活中的人，確實會有點不太真實。」難得的是，觀眾

們對這個角色身上的理想
化也十分包容。

在內地近些年的一些電視劇拍攝中，
孫墨龍和「國產劇門面」孔笙的名字很
多時候都並排在列。他們一同創辦的
「正午陽光」，過去十年出品的20多部
電視劇，被內地觀眾盛讚為「國產劇良
心」。
例如，《父母愛情》《歡樂頌》《琅
琊榜》《山海情》《我是余歡水》《開
端》等劇集，涉及古裝、諜戰、年代、
都市等各類題材。能夠讓觀眾畫出這個
等號關係，孫墨龍不覺得「正午陽光」
有什麼約定俗成的創作密碼。真要說道
一二，他覺得拍劇還是要講究實事求
是。回到個人路徑中，隨着電視劇《我
是余歡水》《開端》獨立執導的作品熱
播獲得了口碑之後，「扛起正午二代大
旗」的標籤就落在了孫墨龍的肩膀上。

「我們都是孔笙導演帶出來的，他陪着
一個導演拍一兩部片子，然後大家慢慢
獨立執導。」孫墨龍道出「正午陽光」
裏的師徒制模式。從孔笙那裏獲得的創
作秘籍，他覺得還是落在細節。 「其實
孔笙導演的每一部片子都關注人物的細
節。他不想說的，努力不說；他想做
的，踏踏實實做。」習慣了利索的做事
環境後，孫墨龍給人的感覺是，日常交
流、表達，也都十分乾淨爽快。對於個
人的拍戲風格，孫墨龍說，或許指向真
實的現實，平淡卻不寡淡是自己慣用的
方式。 對於外界給與的標籤，今期，孫
墨龍並不配合外界扮演「乖學生」。他
更想打破一些固有的認知和習慣，總有
一些人喜歡對人對事歸納標籤，給所謂
的一代又一代畫出關鍵詞。
孫墨龍並不想走進這些「圈套」。拍
電視劇對他而言，非要說意義，或許可
以從香港的歷史片題材影視劇裏借一點
想法。「香港拍歷史片都注重那人那時
怎麼想，創作上有路徑有方法，怎麼去
做到在嬉笑怒罵中把真實的思想、情感
展示出來，才是作品的意義。」孫墨龍
並不「貪戀」外界對他的「爆款選手」
評價，他歡喜的是能在不同的影視劇
裏，做更多真實的嘗試。

香港文匯報訊 歌手龍婷將於3月30日參與《許冠傑最
緊要好玩演唱會2024》為表演嘉賓，所以她現在每天
也會以運動選手般的心態，去把她和許冠傑（Sam
哥）的合唱歌練習數十遍，因為Sam哥在她心目中是
歌神中的歌神，她絕對要做到最好，答謝Sam哥給她
的這次演出機會，以及屆時一眾歌迷對她的支持。

4位香港代表
殺入《亞洲超星團》18強

將任許冠傑演唱會嘉賓
龍婷以運動選手心態備戰
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做「時代」的戲，拍年代的劇，參與了《大江大河》第一部拍攝又作為第三部導演

的孫墨龍認為，年代劇最大的挑戰在於如何轉化當時和現在的人物思想關係，也在於怎麼

呈現正常人的正常情感變化，減少「人為」的拔高和渲染。歷時7年製作，電視劇《大江大

河》「三部曲」給觀眾帶了許多饒富談資的角色故事。宋運輝、雷東寶、楊巡、梁思申，這些人

物角色可以看作是內地改革開放浪潮中的典型代表。他們的成長和走向，某種程度也反映着改革開放

帶給個人的進步，以及總要走過的一些彎路。着迷「變化」敘事的孫墨龍有言，「時代」在三四十年

前那些人身上，感覺並不強烈。他們看似在弄潮，其實更多的是不知不覺、措手不及，或者是溪水恰

好順應了潮流走向了大江大河。

◆香港文匯報記者胡若璋 廣州報道

出差趕飛機的路上，孫墨龍在電話的那一頭回答着
記者關於「創作總會留有一些遺憾」的問題：

「《大江大河》原著作者阿耐用了兩年不到的時間創作
了200萬字的小說。我們花了7年時間把它拍攝成三部
曲，雖然看上去感覺花了不少時間，但真正用在拍攝上
的時間還是太少了。」
「那時內地絕大多數地區的審美，包括色彩的使用，
和現在有很多不同。主角們的藍制服、呢子大衣、的確
良，竹皮暖瓶、搪瓷茶缸、鋼磚結構的老舊廠房，包括
工廠曾用過的研發器皿，器械等老物件，這些布景、服
化道一到位，主角就能走入年代的情境。」孫墨龍認
為，年代劇的拍攝，最大的挑戰是如何轉化當時和現在
的人物思想和關係。其他的工作在影視工業化相對完善
的當下，都能較快找到解決方案。

入行經歷加強導戲「認知」
愛奇藝熱播劇《大江大河之歲月如歌》（又稱《大江

大河3》），在年輕觀眾的彈幕中，關於上世紀九十年
代初期改革開放掀起的「時代浪潮」免不了帶有諸多浪
漫的想像。如何令自己在導戲的時候更有九十年代的
「行事風格」和「認知」呢？
孫墨龍說回了他的1989年。進入山東電影製片廠參

加工作的第一年，他就參與了許多勞模宣傳片的拍攝。
做過場工、道具助理，也從美術助理做到美術師、攝影
師，為這些身處鼎盛時期的代表人物拍攝、記錄，鏡頭
之外，也曾和這些人吃過飯、喝過酒，聊過天，也和不
少人處成了夥伴、朋友。
「很多人與我們都保持着聯繫，不少人後來的走向也
在電視劇裏呈現了。」入行初期這些工作經歷和遇見，
令孫墨龍對改革開放初期的政策和陸續登台做事的人有
過具象的長時間了解。
「我依然還記得那些人的性格、神情、講話語氣。」
這讓他對九十年代的氛圍特別有親切感。有過真切的照

面，很快就能有《大江大河之歲月如歌》裏的觸覺。電
視劇主角們的故事，在孫墨龍看來，更多是講水滴和
沙粒的故事，談不上時代的弄潮兒。進一步細說，就是
「時代」在當年那些人身上，並沒有很強烈感覺。他們
看似在弄潮，其實只是恰好順應了潮流。所以做「時
代」的戲，孫墨龍不斷自我提醒，要盡量去呈現正常人
的正常情感變化，減少「人為」的拔高和渲染。
在許多觀眾的傳統觀劇體驗中，着急把片子去做歸

類，統一到某種風格中。作為攝影出身的孫墨龍自認有
更多技術思維，而所有的技術經驗告訴他，凡事都在發
展、迭代。漸漸的，在深流裏「尋找變化」成為他拍片
的一個樂趣所在。

理解人心難測各有喜好
講回《大江大河之歲月如歌》要講一個跨度二十年的

戲，外部看來時代十年一巨變，大家會有很多不同的感
受，但在戲劇角色來說，如何呈現這些人的思想變化，
通過台詞、情境傳遞，自然考驗編劇的功力，對演員來
說，理解角色，成為角色需要從很多細微的地方去做觀
察，需要花費一定時間滲透。
在孫墨龍的觀劇經驗中，內地影視劇早期的表演比較

接近戲曲的方式，
聲音台詞形體表達
會比較誇張；近些
年的劇集整體風格
會比較鬆弛。在
《大江大河之歲月
如歌》劇組，一口
字正腔圓、中氣十
足的孫墨龍對主演
說出「鬆弛」的要
求時，其實本人說
話的語調都還有待

鬆弛。
「我覺得演員的咬字不必太清晰。」對於劇裏主角們
的情感關係，一開始，孫墨龍覺得需要很清晰的情感故
事線，可拍着拍着，他覺得也不要太清晰。帶着對「真
實」的拍攝訴求，孫墨龍說自己有很多摸索着進行的時
刻。「因為每個人對情感的理解不同，如果傳達給所有
觀眾一個統一的情感認知，那簡直有點災難。因為情緒
是模棱兩可的，人心難測，各有喜好。如果想要去統一
大家的喜好，也很可怕。」孫墨龍也在不斷地進行認知
的修煉。

化身愛看彈幕的專業觀眾
日常孫墨龍雖然較少追劇看片，但喜歡去愛奇藝平台
端看網友的彈幕。作為一個「專業觀眾」他想要收集一
些有趣的觀感。
「各種平台的評論對於創作者而言都是巨大的促進，
是很好反映自己作品的機會。」孫墨龍喜歡在彈幕裏看
那些不帶「情感色彩」的評論，這些聲音就比較直接、
真實。近幾年，他甚至養成了一種關了聲音就看彈幕的
習慣。孫墨龍認為，片子只有播放以後，有觀眾參與才
算真正完成一部創作。
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◆冼靖峰自爆因想退賽而致電
給經理人。

◆張鎬濂想證明自己不只
是洪欣的兒子。

香港文匯報訊（記者 達里）《亞洲超星團》第三
輪超星練習生順位發布，30強練習生中只有18位可以
進入「成團之夜」總決賽爭取9個出道名額，已能晉級
總決賽的18位超星練習生當中，據知共有4位是香港代
表，當中還有一位能殺入頭三位，成績理想。
自參賽後一直備受香港觀眾注視的冼靖峰原來曾想過退
賽，他說：「每一次跳舞都想放棄，我曾打電話給我經理
人，說我要退賽回去（香港），然後我經理人就說當作沒有
聽過電話，之後更馬上掛電話，最後我還是堅持下去，人家
用一倍的力，我就用十倍的力，以前一些舞蹈老師、還有一
些真的會笑我跳舞難看的平輩，終於都說我真的跳舞好看
了。我會用不同方式、不同的作品去回饋大家，希望讓大家
覺得支持我是一個好的決定。」另一位香港代表張鎬濂則指

參加節目是想證明自己，說：「我知道有些
人認識我，可能是透過一些我參選過的節目，
也有些人知道我是因為我的家人，我很希望在以
後的作品上，可以讓大家有一個特別深刻的印象，
讓大家記住我叫張鎬濂，而不只是洪欣的兒子。」


